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最最强强大大脑脑？？不不少少是是练练出出来来的的
电视里不少烧脑项目看着太难，其实普通人训练后也能做到

电视节目中，评委会对选手进
行打分，用“科学分”来评判选手的
难度。但是思维研究者采铜对此表
示质疑，科学分科学吗？“给一个东
西打分，需要参照系，但是在这个节
目里，每个设计都是没有先例的，挑
战是一个独一无二的。”采铜说，“看
到的选手可能很厉害，但是别人到
底能不能做到，并不知道。说他难，
只是感觉难，很难进行定量化处理。
据我所知，心理学上的判定，也通常
是需要两个条件之间的比较，是比
较的结果，不是绝对值。”

而这种挑战是否真的有意义，采
铜持怀疑态度。“比如记忆术，对于大
多数人来讲是没有意义的。对我们去
学习、读大学、做研究，用处不大。学
习要思考问题、解决问题、提出有意
义的东西，不需要无意义的东西困
扰。如果一个人花了很多时间做专门
训练，意味着其他时间占用了很多，
对个人成长也是不利的。所以虽然电
视节目看上去很酷，但是对大多数人
来说没有借鉴作用。”他说。

而高治源也表达了同样的观
点。他以心算术为例，称数学老师其
实一直不提倡这种方法。“因为它是
换了一种规律和算法，实际上在练
习上很浪费时间，有点划不来。现在
有计算器，比人脑更方便，没必要付
出那么多代价。”本报记者 魏新丽

眼下在一些城市，号称开发“特
殊潜能”的培训，正成为不少儿童培
训机构的热推项目。据说，仅在深圳
一地，就有数十家机构开设了此类课
程。一些孩子通过培训，可以透视身
体、蒙眼看书……媒体上屡屡能看到
人们对这类培训班的质疑。

2015年7月，有成都的家长向媒
体投诉，称当地的一家培训机构，在
收取了十万元的学费后，自己的孩
子学习了一年多的时间，都没有出
现机构宣称的可以“开天眼”看东西
的效果。据孩子家长称，在宣传的时
候，培训班称只要上他们的第一节
课，就可以达到“开发天眼”的效果。
但是孩子在学习了一年多之后，却
没有出现任何效果，所以她才向培
训班提出要退款。

此外，2012年发生在上海的“赢
在右脑”培训班的涉嫌诈骗案，是这
些遭遇家长投诉的案例中影响最大
的一次。当时，曾经是上海市三八红
旗手的女企业家雷雅茹，创办了一
间儿童培训机构——— 闵行新雨教育
培训中心，打出了“右脑培训开发”
的旗号，声称学生在经过培训之后，
不需要看字，就可以阅读，而且不同
的人可以用不同的方法，有些人通
过听翻书声、闻味道，甚至用额头感
知的方法，就能达到辨认扑克牌或
者识别文字的效果。

其后，由于遭到了家长的举报，
雷雅茹的培训班因涉嫌诈骗而被立
案。举报的家长认为，“赢在右脑”培
训纯属骗钱。“所谓的蒙眼识字，其实
是让孩子透过布条的缝隙进行偷看，
并且还让孩子学会了撒谎。”反对的
家长这样说。最终，“赢在右脑”因为
违规办学而被有关部门停办，但是涉
嫌诈骗一案却并没有传出处理结果。

据羊城晚报

《最强大脑》选手王昱
珩协助山东警方破案一事，
广受网友热议。有报道称王
昱珩凭超强观察力提供了
信息，帮助警方抓获了嫌疑
人。但24日潍坊交警官微发
文称，他的推断在案件侦破
中没有发挥太大的作用。

有网友怀疑节目组为
宣传效果，夸大了选手拥有
的“神奇能力”。真相如何尚
待讨论，但无可否认的是，
像王昱珩一样，越来越多的

“牛人”开始在电视节目中
展现他们异于常人的超强
能力：逆天的计算力、惊人
的记忆力、细致入微的观察
力等等。

事实上，在这些炫酷的
脑力大战背后，其实隐藏着
汗水和门道。

陈大纪是山东省淄博市
审计局的一名会计。去年，他
参加了《最强大脑》第二季，挑
战七阶幻立方，取得成功。在
舞台上，陈大纪请嘉宾在框架
内指定任意起始点，他不借助
计算机，徒手编制出七阶幻立
方，这是一个需要强大计算力
和记忆力的挑战。陈大纪还是
151阶的完美幻立方的世界纪
录保持者。但是，陈大纪依然
认为，自己是一个“没有任何
异能的普通人。”

2 6岁时，陈大纪在研究
幻立方的时候创造了一个新
方法，用这个方法来计算，他
用不到一个星期的时间就做
出了101阶幻立方，这在业界
看来是不可思议的。而他的
世界纪录，以及在电视节目
上的挑战，都是基于这个方

法上的创新。“能记住什么东
西不是最强大脑，能创造出什
么东西才是最强大脑。”他说，
这种创造力来自于多年的坚
持：“像个钉子一样，把精力用
在一个地方，就一定会做出
常人做不到的东西。”他说。

虽然电视节目中的选手
们在普通观众看来，仿佛有着
超能力，但是陈大纪在与其他
选手的接触中发现，其实他们
绝大多数也属于普通人的范
畴，他们的成功大多建立在技
巧和训练之上。“所谓的世界
记忆大师，其实都是有特殊的
记忆技巧的。”陈大纪说，“他
们可以短时间记忆一副扑克
牌的顺序，而这些都是可以习
得的。”

心理学博士、思维研究者
采铜说，选手们是有训练方法

的，比如说记忆术。“特指对无
意义的信息能够记得很牢。训
练方法是将无意义的东西赋
予想象力，变为有意义的东
西，成为便于理解的东西。”采
铜说，这需要有专门的一套方

法，且得要经过长期的训练，
才可以获得强大的记忆无用
信息的能力。“看上去神乎其
神的辨认物品，找水杯，找唇
纹等，其实都是来源于此技
术。”他说。

其实，从专业的层面分析，
先天的智力和后天的智力有各
自不同的属性。根据美国心理
学家雷蒙德·卡特尔的研究，
智力可以分为流体智力和晶
体智力。流体智力，是一个人
生来就具有的能力，相当于
天赋，依赖于基因遗传，很少
受教育文化的影响。它包括
知觉速度、机械记忆、识别图
形关系等。而晶体智力则需要
通过教育来获得，它包括词汇
概念、言语理解、常识等记忆储
存的能力。

因此，首先，我们得承认人
的一部分智力属于天生的，并
且存在差异。山东省省立医院
神经科主任杜宜峰说，从生理
学和解剖学的层面讲，人与人
之间确实有差异。“有的人的脑
子就是特别好用，学东西特别
在行，这是因为遗传因素决定
了大脑的功能差别。大脑不同
区域负责不同的功能，区域之
间又相互联系，这些复杂的关
系决定了一个人的天赋。”

中国幻方研究者协会主
席、延安职业技术学院数学建

模指导组组长高治源在教学过
程中也发现，天赋是有差别的。

“数学需要计算能力和空间想
象能力，不同的孩子之间是不
同的。做个简单的加法，有的孩
子就要数指头细算，有的孩子
只需要脑内想象一下，还有孩
子小学就可以学习微积分了。
我们应该承认这些特殊性。”他
说。但是，杜宜峰也表示，现在
的科学研究尚未能理清先天和
后天的具体影响。对于人脑的
研究，尚有许多谜团待解。

因此，虽然天赋很重要，但

对大多数人来说，差异尚未成
为不可逾越的鸿沟。杜宜峰说：

“人的智商有差别，但除了极端
案例，普通人之间不会差到天
上地下。”

采铜也说：“所谓的天赋，
并不是多数观众所理解的那
种。可能选手在智力某些方面
超越常人，但是超出的程度并
不是节目里展现出来的那么
大。观众没有相应知识，就会觉
得怎么这么厉害，是不是大脑
构造很特殊，但其实并没有证
据证明他们的大脑异于常人。”

杜宜峰认为，后天的努力
对智力的提升是非常重要的。

“烧脑”类电视节目中的很多
项目仅仅是看上去很难，其实
普通人通过技巧学习和训练
也能达到。果壳网主笔游识猷
的《练出来的才是最强大脑》
一文中说：“事实上，通过训
练得到的天才更值得赞许和

效仿。最强大脑是靠练出来
的，不是靠生出来的。”

这种训练，既包括对流体
智力的训练，也有对晶体智力
的训练。虽然天赋很重要，但
是并不是一成不变的，它可以
通过后天的训练得到拓展。主
要训练是“工作记忆以及专注
力。”前者可以通过设定好的

电脑游戏，后者则需要通过冥
想练习。训练这两种能力，将
会使天生的“流体智力”得到
显著提高。

这就好比一个足球运动
员，肌肉、肺活量等属于先天
的体力要素，但是可以通过训
练得到提高。而踢球的技巧则
是后天习得的。这两者既依赖

于天赋，又依赖于训练，但正
常来说，即使天赋异禀，没有
训练也是无法达到专业运动
员的水平的。

“那些选手厉不厉害？确
实厉害，但是是不是先天的脑
子特别发达？并不是，更重要
的是后期刻苦的训练。”采铜
说。

即使天赋异禀，不训练也难“脑洞大开”

智力个体差异大，但并非不能逾越

记忆技巧都是能学会的

头条链接

看着能力挺酷

其实用处不大

为开发孩子“天眼”

家长被骗十万

本报记者 魏新丽 实习生 王荣 洪铭宇 马以妹

王昱珩在参加电视节目时上演“微观辨水”。（资料片）

陈大纪（左一）在参加《最强大脑》节目。（资料片）
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